



REVISTA SALMANTINA.

Seccion de Agricultura, Industria y Comercio.

HIGIENE PRIVADA.

Del aseo considerado con relacion á la salud.

Todo cuanto hay en el mundo capaz de contribuir al bienestar del hombre es objeto del estudio de la higiene. Esta ciencia cuya mision es conservar la salud y precaver las enfermedades, aspira segun Cabanis, á perfeccionar la naturaleza en general. Las preocupaciones, los errores, y sobre todo la ignorancia, han hecho que las diferentes clases de la sociedad tengan olvidadas las reglas que son á propósito para el sostenimiento y conservacion de la salud. Destruir estos errores y preocupaciones, poniendo al alcance de nuestros lectores algunos principios higiénicos, será el objeto que nos propongamos en este y otros artícu-

los, que sobre el mismo asunto daremos en nuestra *Revista*.

Uno de los medios mas seguros de evitar un gran número de enfermedades y de conservar la salud, es observar buen régimen en el aseo del cuerpo, de los vestidos y de las habitaciones. Cuando el cuerpo está cubierto de suciedad, los humores perjudiciales que la naturaleza se esfuerza en rechazar á cada momento son al contrario reasorvidos, vician la sangre y originan enfermedades mas ó menos graves. Quanto mas delicada sea la piel y el sugeto mas sensible, estos efectos serán mas rápidos y perjudiciales, por consiguiente la falta de aseo afectará sobre todo la constitucion de los niños. El desaseo en los vestidos, en las camas y en las habitaciones, vicia el aire que habitualmente nos rodea, lo que ocasiona multitud de males que pueden evitarse fijando un poco la atencion en esta parte de la higiene.



La pereza y la indolencia es la causa del desaseo, no la pobreza; un poco de cuidado y de diligencia bastarian para preservar de este vicio. Si los padres de familias pobres cuidáran de mantener en su casa y personas el aseo, les seria facil inspirar esta virtud á sus hijos que obrarian ciertamente del mismo modo; mas vemos sucede lo contrario por desgracia principalmente en mucha parte de esa clase obrera de la cual emanan la existencia, la felicidad y la fuerza social. Beber, entregarse al juego ú otros desórdenes, consumir en un dia el fruto del trabajo de una semana, hé aqui el género de vida seguido por muchos de los que pertenecen á esta clase desgraciada, para estos no hay mas goces ni mas gustos que los de la taberna. La muger, los hijos y ellos mismos podrian encontrar en su casa el órden, el aseo, y con estos la salud y la felicidad en lugar de la miseria y la suciedad mas repugnantes. Abandonan generalmente á sus hijos, y los dejan vagar por las calles donde hacen el aprendizaje del desaseo y del vicio. Preciso es pues, que reflexionen esta clase de gentes sobre su conducta, que comparen sus habitaciones con aquellas en que reina el aseo, el órden y la economía, y conocerán cuan funesto es el desarreglo para sus familias; y al mismo tiempo observarán que la salud es inseparable del aseo, pues nos preserva de una multitud de enfermedades mas ó menos funestas, y muchas veces bastante graves para conducirnos al sepulcro.

Los maestros de los talleres que emplean á la clase obrera les harian un gran servicio recomendándoles el aseo. Los propietarios podrian obrar de una manera no menos eficaz, visitando sus habitaciones y demostrando á sus inquilinos las ventajas del aseo bajo el aspecto saludable y de los goces del domicilio. Finalmente es un deber sagrado para los maestros de escuela exigir el aseo á los niños confiados á su vigilancia.

L. G. M.

leida en la Fregeneda en obsequio de los Sres. Comisionados por S. M. para la reforma del Reglamento de la libre NAVEGACION DEL DUERO, á su paso por dicha villa.

Por los fértiles campos se derrama
De Iberia y Lusitania el ancho Duero,
Que en revoltoso curso ronco brama
Batiendo rauda su cristal ligero.

La Reina soberana de Castilla
El poderoso rio vió desierto,
Sin que le hendiera la tajante quilla
Del rápido bajel de oro cubierto.

Y exclamó: «Ese raudal de eterna vida
Nos habrá concedido el Cielo en vano?
¿Ese lazo inmortal, con el que unida
Aun está España al reino Lusitano?»

¡Oh! no sea así, que el orgulloso Duero
Reflejar vea en sus turgentes olas
Del bajel Lusitano y el Ibero
Unidas las brillantes banderolas.»

A Portugal volad sábios varones
Y recabadlo así con vuestra ciencia
Y contemplen en pos ambas naciones
Brotar do quier la espléndida opulencia.

Dijo: y vosotros con afan ansioso,
Acudis á dar cima al régio anhelo,
Y ya, á vuestra presencia, brilla hermoso
De la esperanza el luminoso cielo.

Ya contemplamos, con feliz sonrisa,
Atravesar las largas carabelas,
Que al vagaroso aliento de la brisa
En paz desplegan las fugaces velas.

Ya vemos al Ibero y Lusitano
Olvidar con magnánima grandeza,
De los pasados tiempos odio insano
Y del rencor aleve la braveza.

Que unirán á los nobles caballeros
Dos juveniles Reinas generosas,
Y trocar les harán lauros guerreros
Por guirnaldas de espigas y de rosas.

Ya vemos al activo mercadante
Del Duero atravesando las espumas
Con benéficas drogas del Levante,
Pielles del polo y de Bengala plumas.

O de Ceilan con el marfil preciado,
Del Mosul con las telas vagarosas,
Del castellano suelo perfumado
Con las doradas mieses abundosas.

Haced que llegue el venturoso día
En que se cumpla tan ardiente anhelo,
Mas lo conseguireis, que el bien os guía
Y vuestras mentes ilumina el Cielo.

RESUMEN OFICIAL.

Las Gacetas de los días 20, 22 y 24 contienen Reales decretos nombrando á D. Perfecto Valdés Argüelles, Intendente de ejército, superintendente general delegado de Hacienda de Puerto-Rico; efectuando nombramientos en el ministerio de la Gobernacion, en virtud de lo dispuesto por el Real decreto de 14 del actual, y nombrando mayordomo de S. M. el Rey al Duque de la Conquista.

Se concede al ministerio de Hacienda el crédito de un millon de rs. con destino á los gastos extraordinarios de la Conversion de la Deuda pública, á los de la Confeccion de los títulos y residuos representativos de la del personal. (R. D. de 21 de Mayo; Gaceta del 25.)

VARIEDADES.

BUENOS CONSEJOS.

Si ves que en un pueblo crece la yerba por las calles, y los caminos están en mal estado, sigue adelante, que allí no hay trabajo para tí.

Cuando repares que las muchachas son generalmente delgadas y descoloridas, pregunta qué laguna se encuentra en la inmediacion, ó cuantas noches de baile tienen á la semana.

No juzgues de la piedad de un pueblo por el número de sus campanarios, ni de la riqueza de un hombre por su brillante vestido, ni de la buena calidad del vino por el lujo de la muestra que veas en la puerta de la taberna.

En donde los habitantes son groseros y no saludan á nadie, mejor cumplen los

bueyes su deber en el pesebre, que el maestro en la escuela. En donde por la inversa saludan á los caballeros hasta el suelo, ó les besan la mano, tampoco te detengas; que allí debe haber algun tiranuelo y sino caes en sus garras, te engañarán sus esclavos.

Para saber si un pueblo es grande ó pequeño, no necesitas darle la vuelta, ni subirte al campanario. Mira si hay por la calle muchas gentes que se conozcan y hagan reverencia, cuantas mas sombreradas y saludos haya, mas pequeño es el lugar.

En llegando á un pais de buenos caminos y plantados de árboles frutales, donde no haya campos de barbecho, ni tierras comunales que nadie cultive porque son de todos, ni esté amortizada la propiedad, antes por el contrario repartida entre muchos, donde no estén las plazuelas y paseos llenos de mendigos y gente holgazana, donde los edificios mas hermosos sean las escuelas y hospitales, detente allí, porque aquellos hombres tienen la cabeza y el corazon bien puestos, y se disfruta de la verdadera felicidad que es comun á todos y no el patrimonio del mas corto número.

(Se continuará.)

BILLETE-MODELO.—El periódico ministerial publica la siguiente carta que cierto pollo almivarado ha dirigido á una jóven muy conocida en los círculos de la corte:

Divina emperatriz de mi alma.

«Si la hoguera que brilla en vuestra hermosura no hubiese hecho evaporar las partículas de mi enagenado cerebro y consumido mi espíritu en un brasero que lo ha reducido á cenizas, quizá el luciente resplandor de mi pasion penetraria el denso velo de mi tinta, aventajando en sublimidad hasta la misma vista láctea, bien que llevado en alas de una ave que no acostumbra á remontarse mucho. Empero, la nigromancia de vuestros tiránicos encantos, ha cautivado, ¡oh célica hechicera! mis facultades con cadenas de

diamante; y si no consentís por compasión en devolverlos la libertad, será necesario que yo permanezca eternamente en el golfo profundo é infernal de una desesperacion atroz. Dignaos, pues, ¡oh el mas brillante lucero de la esfera terrestre! dignaos calentar asi como brillais; dejad que los vivificantes rayos de vuestra benevolencia disipen las tenebrosas nieblas de vuestros desdenes, que han trastornado la mente, divinidad angélica, de vuestro humildísimo admirador y adicto siervo. L. E.

COSTUMBRES.—*Lamentos del bello sexo.*

Un periódico ha recibido una carta escrita en papel de color de rosa, y firmada por una señorita con el modesto pseudónimo de A. M., de cuya cartita copiamos los siguientes párrafos: «Muchas y muy ingeniosas son las alegrías con que se ha querido pintar el tiempo; pero ninguna esplica suficientemente cuanto tiene de fugaz y de destructor. ¡Ay, señores redactores! para que ustedes pudiesen formarse una idea aproximada de ello, seria necesario que trocasen de sexo, y hubiesen alcanzado los veinte y ocho ó treinta de la vida que tanto monta, permaneciendo en el estado honesto. Solo entonces sabrian ustedes lo que es el tiempo, y solo entonces conocerian que no hay alegoria para esplicarlo: todo en él son alas, alas, alas; y pasa, pasa fugaz como un relámpago, mas que la trasmision del pensamiento por la telegrafia eléctrica. Una trompa marina, un vórtice, un huracan, una esplosion, un terremoto, no absorbe, no arrebatá, no destruye, no aniquila tan pronto como el tiempo la juventud, la frescura, las gracias, la belleza de una muger. ¡Ay de la que mira acercarse el otoño de la vida, y está soltera! Yo, señores, oigo mucho quejarse por ahí de su suerte á las que son esposas y madres..... ¡Miserable condicion humana que nunca se vé satisfecha! ¡Halláranse en mi posicion, y otros y mas tristes serian sus lamentos! Huye la primavera de mi vida; y ¿por qué he de negarlo? cada vez que me asomo al espejo se apodera de mi un temor supersticioso..... temo ver..... ¡Ay Dios! una arru-

ga..... temo ver la primera cana..... ¡Y estoy soltera! Esto si que es horrible, y fatídico, y desgarrador! No hay penas que puedan compararse á esta pena, ni dolores que puedan igualarse á este dolor..... No me falta gracejo, ni donaire, hermosura..... pero ¡me falta marido!

APLICACIONES DEL VAPOR.—Un tal Isac Tyson, vecino de Selby, en Yorkshire, presentó en la esposicion universal de la industria de Lóndres, un cortijo ó alqueria modelo, de 500 acres, en la cual se ejecuta todo con el poderoso agente del vapor, á saber: cortar la paja y el heno que ha de servir de pienso: la limpieza de las cuadras: la preparacion de la manteca y el queso; moler el trigo y demas cereales; el cerner la harina, amasar el pan, introducirlo en el horno; el vapor saca el agua del pozo, sierra las maderas de construccion y las que han de servir de combustible, y todo esto con una sola máquina con una fuerza de seis caballos.

PLAGAS DE PRIMAVERA.—Se han empezado á desarrollar con la primavera las plagas siguientes:

- En las casas, *chinchas.*
- En todas partes, *pulgas.*
- En la corte, *lujo.*
- En las provincias, *impuestos.*
- En los palacios, *orgullo.*
- En las chozas, *hambre.*
- En los periódicos, *erratas.*
- En las empresas, *economias.*
- En los partidos, *alfombra.*
- En los gobiernos, *aprehensiones.*
- En los pueblos, *modorra.*
- En los ricos, *gota.*
- En los pobres, *mareos.*
- En el clero, *colaciones.*
- En los beatos, *insomnios.*
- En los politicos, *cataratas.*
- En la prensa, *paralisis.*
- Y en los cesantes, *cólicos.*

Leemos en la Gaceta lo siguiente:

TELEGRAFIA.—Ya no son solos los franceses los que comunicarán instantáneamente las noticias á los ingleses á través

del canal de la Mancha. El proyecto de colocar otro telégrafo-eléctrico desde Bélgica á las costas de la Gran Bretaña va á ser realizado cuanto antes. Leemos en un acreditado periódico inglés que los cables están listos, y que la línea irá de Douvres á Newport, y no á Ostende, como se habia dicho en un principio. La importancia de esta obra sube de punto si se considera que es el último eslabon de la no interrumpida cadena de comunicaciones que desde Trieste pondrá en conocimiento de la Inglaterra las noticias llegadas de la India. En la lucha que sostienen desde mucho tiempo aquel puerto alemán y Marsella para obtener la palma de la mayor velocidad en las correspondencias del Oriente, el nuevo telégrafo era un elemento esencial para el primero desde que los franceses contaban con el conductor submarino de Calais.

El 9 de marzo quedó completada la comunicacion por telégrafo-eléctrico entre Nueva-York y Nueva-Orleans. El *New-York-Times* del 10 dice sobre esto:

Ayer tarde los operarios del telégrafo de Nueva-Orleans pudieron conversar por primera vez con sus compañeros de Hannover-Street, en Nueva-Orleans, á los que enviaron despachos, que fueron contestados en el término de una hora; es decir, que á los 60 minutos de haberse dirigido una pregunta á un punto situado á 3000 millas, cerca de 900 leguas de distancia, se tenia la respuesta.

PAPEL VEGETAL.—Escelente resultado han tenido los ensayos para la fabricacion de papel vegetal, hechos por un compatriota. El palmito es la materia que sirve de base á la composicion, planta abundantísima en los reinos de Valencia y Murcia. El papel, que ya hemos tenido el gusto de examinar, es de un color amarillento, de bastante cuerpo, y muy poco pesado. Para cartones es excelente. Si el inventor logra descubrir el modo de blanquearlo, podrá servir para las publicaciones de periódicos, en los cuales no se usaria de otro por poderse dar mucho mas barato.

Se nos ha asegurado que una compañía inglesa ha tomado á su cargo la realizacion del ferro-carril de Granada á Málaga, á condicion segun dicen de que pase por Antequera, y tenga un ramal hasta Córdoba, para incorporarse con el que de Sevilla debe dirigirse á la corte. La compañía inglesa tiene hechas suscripciones por valor de 78 millones de reales, y en Granada y Málaga se han tomado ya algunas, á razon de 2000 reales por accion; la condicion mas importante es que se ha de dar concluido en 6 años.

Extraetamos del Diario de Valencia.—En la tarde del dia 6 se reunieron varias personas notables de aquella ciudad para tratar de la construccion de un ferro-caril de Valencia á Murviedro, y se acordó prohibar el negocio; declararse socios fundadores de la compañía para la construccion de la nueva via; nombrar una comision para levantar los planos, presentarlos al gobierno de S. M., y preparar todo género de trabajos hasta dejar legal y definitivamente constituida la sociedad.

Durante el año 1851 se han consumido en Madrid 29,976 vacas, 196,044 carneros, 14,152 terneras, 55,686 cerdos vivos y 789 en canal habiéndose invertido en estas especies 46.659,942 reales 52 maravedises.

Ademas han entrado 911,859 fanegas de trigo, 124,117 fanegas de arina y ambas partidas representan un valor de 22.846,815 reales 18 maravedises.

El número de arrobas de carbon consumidas ascienden á 5.659,022 arrobas cuyo importe ha subido á 20.014,621 reales.

En el Diario Mercantil de Valencia se inserta el programa de premios publicado en sesion celebrada en este año por aquel instituto médico. Las cuestiones propuestas son las siguientes: 1.^a ¿Puede admitirse el desarrollo de la apoplejía nerviosa? 2.^a De la catarata. 3.^a ¿Puede darse un producto químico que reuniendo las ventajas del cloroformo ca-

rezca de los inconvenientes de este en su aplicacion como anestésico? 4.ª Descripción de los progresos de las ciencias naturales en este siglo y ventajas que de los mismos ha podido reportar la ciencia de la vida.

LOS TRES SOBERANOS EN PARÍS.—En 1814, París estaba ocupado por los ejércitos aliados, que tenían cada uno su soberano á la cabeza. Los tres potentados del Norte aprovecharon esta ocasion para admirar las bellezas que en su seno encierra la antigua Lutecia.

Un dia se hallaban juntos en el museo del Louvre, les ocurrió una duda, y un caballero al parecer gaseon les ilustró acerca de lo que deseaban saber. Su conversacion duró largo rato, y pareció agrandar á los augustos visitantes la de su interlocutor. Habiendo llegado el momento de despedirse y hacerse mutuos ofrecimientos, uno de ellos dijo al gaseon: amigo mio, yo soy Alejandro I, emperador de todas las Rusias, y puede V. mandarme cuanto guste: yo, dijo otro, soy Francisco II, emperador de Austria, y dígole lo mismo; y en fin, el tercero dijo al admirado hijo del Garona: soy Federico Guillermo, rey de Prusia.

A cada frase manifestaba aquel su incredulidad; y haciéndoles un saludo grave les dijo: señores: yo soy Fieh-tong-Kan, emperador de la China, y podeis disponer de lo que gustéis en mi celeste imperio; y se retiró acompañando estas palabras con un profundo saludo.

ESPEDICION MARITIMA.—La exploracion de las tierras articas ha sido el grande afan de las potencias dominadoras de los mares; y nuestros intrépidos navegantes han sufrido oscura muerte entre aquellas montañas de hielo.

El capitán J. Franklin, ha sido seno de los últimos y mas atrevidos exploradores, pero hace años que salió para los mares del norte, y ni de él ni de su espedicion ha vuelto á tenerse noticia, pero el Gobierno Inglés no economiza gastos cuando se trata de auxiliar ó estimular á sus célebres marinos, y acaba de en-

viar una espedicion en busca de Franklin, bajo las órdenes del capitán sir Eduardo Belcher, se ha embarcado á bordo de estos navios, prevenidos ademas con todos los instrumentos y objetos necesarios para un viaje entre los hielos, un gran número de globos de mediana dimension, y de baterias galbánicas para hacer saltar ó romper los inmensos trozos de hielo en que pudieran encallar los buques. La espedicion va tambien provista de una imprenta, comprendidas las prensas llamadas á la Stanhope, de papeles de todos colores y de bandes de pergamino preparadas para la impresion.

Despues de la llegada de sir Eduardo Belcher á las altas latitudes, el nombre de las embarcaciones, el de sus capitanes, el objeto de su espedicion, y la posicion geográfica de aquellos, se estamparán dia por dia en pedazos de papel y de seda, para meterlos en globos y echarlos al viento. La esperiencia ha acreditado que por este medio es asequible transmitir noticias desde las mas largas distancias; ademas se han escogido papeles de colores á fin de que puedan ser vistos desde lejos sobre los hielos y la nieve, y los globos se han construido de manera que puedan quedar flotantes sobre el agua.

ESTO SI QUE ES COMER.—Despues de las grandes fiestas que en la vecina republica francesa se han celebrado con motivo de la reparticion de águilas, el ejército obsequió al presidente con un gran baile, y con un *ambigu monstruo* de cuyas variedades y profusion culinaria, que sería largo y pesado referir. Para formar una idea aproximada basta saber que en resumen, sin contar la mesa del presidente, el total de todo lo consumido, es el siguiente:

99 pescados, 66 galantinas, 114 pasteles, 12 rosbifs, 96 jamones (48 de Westfalia y 48 de Bayona) 60 cabezas de jabalí, 48 pasteles de higado de cerdo, 48 empanadas de langosta, 192 pollas asadas, 96 enormes manojos de espárragos, 210 piezas de pasteleria, 444 platos de pastelillos; 12,000 panes, 444 platos de

frutas, 5,074 botellas de Champagne y 5,460 de Burdeos, bebidas heladas, sorbetes, chocolate, 26,000 vasos de ponche, 17,000 vasos de bebidas preparadas con jarabe de todas clases, 900 libras de vizcochos, de pastelillos, de bombones, de caramelos, &c. &c.

El servicio estuvo á cargo de 292 camareros.

En el punto llamado de los Donadíos, inmediato á la aldea de Navacerrada, perteneciente á Almodovar del Campo, se ha descubierto una digna rival de las famosas minas de *Hiendelaencina* y del Jaroso en Almagrera. Organizada ya la sociedad correspondiente bajo la direccion del Sr. Marqués de Caballero, conde de Villahermosa, es tal el acierto con que llevan á cabo los trabajos, que el filon de galena argentifera que se explota actualmente ofrece los mejores resultados. La potencia que presenta dicho filon es de doce pulgadas por término medio, y está enteramente compacto y mineralizado: se estiende mas de cien varas por la galeria del primer piso establecida á treinta piés de la superficie, continuando en labores abiertas á una distancia de unas mil varas, y hasta el punto donde se presenta ya el criadero. El término medio de los productos en plomo es de un 50 por 100, y la ley media de este pasará de catorce onzas en quintal, atendiéndose á que el mineral inferior da ocho onzas de plata, y el superior avanza á veinte y dos y mas onzas en quintal. Mas bien que minas de plomo debian llamarse minas de plata, puesto que en las zabras ó escombros antiguos, se han hallado galenas de sesenta y seis onzas de plata en quintal de plomo, produccion asombrosa, y á la que se espera lleguen mas adelante los plomos de dicha mina.

UN ROBO ORIGINAL.—Hallábase un caballero inglés en los boulevards, apoyado en un baston de gran precio, y como se le acercara un mendigo demacrado y con dos muletas, compadecido aquel de su estado miserable, se echó mano al bolsillo para darle limosna, cuando otro caballe-

ro que se hallaba á su lado le detuvo el brazo diciéndole:

«—¿Qué vais á hacer? Ese bribon no es digno de la compasion pública.

«—Oh! oh! exclamó el inglés con aire de incredulidad.

«—Ese hombre no está cojo, y sino dejadme ese baston y á la prueba me remito.»

Y diciendo y haciendo, el caballero particular sacudió un bastonazo al mendigo, el cual se enderezó al recibir el golpe, echó á correr como un gamo y su perseguidor detrás, mientras que el inglés se apretaba los hijares de risa.

Esta risa, sin embargo, se calmó completamente cuando echó de ver que el caballero que se llevaba el baston se habia olvidado de devolvérselo.

LEEMOS EN LA GACETA:—A los muchos rasgos de munificencia y de amor á cuanto honra nuestro suelo que diariamente está dando nuestra augusta Soberana, y que tenemos ocasion de ensalzar, hay que añadir uno reciente que debe ser grato para todo buen español, y sobre todo para los catalanes. S. M. la Reina acaba de mandar que sean entregados 14,000 rs. para el monumento que se levanta en la ciudad de Vich á la memoria del presbítero D. Jaime Balmes.

La gloria europea adquirida por este español con sus imperecederos escritos, gloria que se vá estendiendo y consolidando cada dia, como la que se adquiere todo verdadero talento, le hacia acreedor á que S. M. se dignase contribuir á perpetuar la memoria del que fué orgullo y honra de su pais.

PROPAGACION DE LA FÉ.—De la cuenta general de ingresos y gastos correspondientes al año de 1849, publicada por la obra de la *Propagacion de la Fé* resulta, que el importe de las limosnas fué mayor en 1849 que en el año próximo anterior, y tambien que las misiones extranjeras van adquiriendo cada dia mayor desarrollo é importancia. El importe de las limosnas recogidas en las cinco partes

del mundo asciende á la cantidad de 3.060,516 francos, de los cuales solo en Francia se recolectaron mucho mas de la mitad, figurando España en aquella cuenta por la cantidad de 19,455 francos y 90 centimos.

PULGAS MANSUEFACTAS.—Aunque un poco caro, no deja de ser entretenido el espectáculo que ofrece al público en Madrid el domador de pulgas. Además del mérito artístico que tienen todos los muebles de oro con que se hacen sus ejercicios las diminutas actrices, sorprende también la docilidad con que ejecutan las órdenes de su amo aquellas pequeñas fieras, ora disparando cañones, ora tirando de un omnibus, ora haciendo otra porción de habilidades.

DATOS ESTADÍSTICOS.—Durante el mes de febrero, la esportacion de las principales manufacturas inglesas presenta los datos siguientes:

Tegidos de algodón, 112.224,571 yardas.—Tul y gasas de dicho, 12.543,050 dichas.—hilo de algodón, 40.127,091 libras.—Loza y porcelana, 6.470,958 piezas.—Botellas, 28,028.—Tejidos de lino, 41.456,977 yardas.—Hilo de lino, 4.547,418 libras.—Hierro de todas clases, 558,106 toneladas.—Tejidos de seda, 42,305 libras.—Seda hilada, 39,713 idem.—Tejidos de lana, 5.645,333 yardas.—Dichos, 184,549 piezas.—Lana en bruto, 2.162,483 libras.

El valor total de las esportaciones ha subido á 4.821,781 libras esterlinas.

PRECIOS DE GRANOS.—Los últimos en el mercado de Madrid son los siguientes: Trigo de 30 á 33 rs.—Cebada de 14 $\frac{1}{2}$ á 15 $\frac{1}{2}$ rs.—Algarrobas 24 rs.—*En esta Ciudad:* el Trigo de 18 á 19.—Cebada á 10.—Centeno á 11.—Garrobas á 11.—A este mismo respecto, con leves diferencias, se halla en los demás mercados de la Provincia.

EFEMÉRIDES DE MAYO.

Sucesos del tiempo de nuestra guerra de la Independencia.

Días.	<i>ra de la Independencia.</i>	Años.
28	Evacuan á Barcelona los Franceses.	1814
29	Turbulencias de Granada.	1808
30	Levantamiento de Galicia y pronunciamiento en la Coruña.	1808
31	Intentan los Franceses ahogar el pronunciamiento casi general de España y resuelven enviar tropas para sofocarlo.	1808

JUNIO.

1	Accion de Bornos.	1812
2	Primera expedicion de los Franceses desde Búrgos contra Santander, al mando del general Merle para ahogar la insurreccion contra ellos.	1808
3	Infructuosa tentativa de los aliados contra Tarragona.	1813
4	Evacuan los Franceses el castillo de Figueras.	1814

ANUNCIO.

EL AGRÓNOMO.

Periódico dedicado á los labradores españoles, dirigido por D. José de Hidalgo Tablada.—Segundo año de publicacion.—Rifa de tres máquinas agrarias entre los suscritores; á los que se dan 60 números; suscribiéndose por los dos años, y 40 al que lo efectua por uno.—Las máquinas son dos arados perfeccionados y un rulo herse, que valen 4120 rs. La rifa se efectuará en la estraccion de la loteria moderna de 7 de Junio próximo.

El agrónomo sale todos los meses, cada número contiene seis pliegos de impresion y láminas grabadas en negro y con colores. El precio de suscripcion en 31 rs. por seis meses y 55 por un año.

Se suscribe en la Imprenta y libreria de *Oliva*, calle de la Rua, número 25.

SALAMANCA:

Imprenta de D. Telesforo Oliva,
Calle de la Rua, número 25.